

EL PROGRESO

NÚMERO 429

SAN JOSÉ, SABADO 13 DE ABRIL DE 1901.

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERGED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace ésto unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Sibre. de 1900.

AVISO

El señor Jesús González Coto me entregó, el día antes de morir, ciento cinco colones.

La persona que acredite tener derecho á ellos, los tiene á sus órdenes.

DR. TAMAYO.

Nota:—Se suplica á los demás periódicos del país que reproduzcan este aviso

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^a, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Herald," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADÉ,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK FABRICA de CERVEZA

Y AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR.

Emilio Alpízar A.

Qué hay de eso?....

Es obligación del periodista honrado,—si los hay—denunciar todas aquellas cosas que no se ajusten en un todo con la equidad que debe ser la norma de conducta de todos nuestros actos.

Hay PERIODISTAS DE PERIODISTAS, por supuesto; los unos persiguen el bien general, el bien de la Patria, y para conseguir su ideal no se fijan, no se preocupan del qué dirán, sino que, despreciando los ladridos de la trailla, siguen impertérritos por la senda que se han trazado como línea de conducta, dispuestos á fracasar en la contienda, ó á conquistar la victoria decisiva; otros sólo marchan tras el medro, tras el interés mezquino.

Generalmente esa victoria no llega sino es demasiado tarde, cuando las pasiones ruines y cobardes ya no encuentran eco, por que desapareció el interés personal que, casi siempre, guía nuestros actos, con raras excepciones.

Eso le sucedió al pobre Rufino Barrios en Guatemala, y á Guardia en Costa Rica.

El primero puso en vigor la máxima: A GRANDES MALES GRANDES REMEDIOS, y fué por eso odiado de sus conciudadanos. Hoy en cambio se reconocen sus méritos de gobernante y se le hace justicia.

Algo muy parecido le va sucediendo al segundo.

Pero nos hemos apartado de nuestro tema. Repetimos que el deber del periodista es denunciar con desapasionamiento todo aquello que le parece malo, y allá vamos nosotros, aunque atropellemos la modestia, llamándonos PERIODISTAS.

Nos consolamos, con que otros lleven con IGUAL MÉRITO, el mismo calificativo.

Es entre nosotros costumbre inveterada la de que los funcionarios públicos que administran fondos, ya sean dependientes del Poder Ejecutivo, ó de los Municipios, publiquen mensualmente en el periódico oficial, el estado en que se encuentra SU CAJA, ó sea el movimiento de ingresos y egresos. Pero esa práctica está completamente abolida tratándose de la Comarca de Limón, sin que sepamos el POR QUÉ.

Se argüirá que en aquella Comarca no hay Corporación Municipal, lo que es perfectamente cierto; pero en cambio hay un TESORERO encargado naturalmente de recaudar los impuestos locales, sin que el hecho de no existir allí un Ayuntamiento, lo exima del deber de informar cada mes, cual es el ESTADO de su contabilidad.

Nosotros no sabemos quién sea la persona que tiene á su cargo puesto tan honroso, honroso en el sentido de confiársele cantidades valiosas, pero sí nos fijamos en que siendo el Limón uno de los lugares más comerciales del país, jamás se haya cumplido con ese compromiso tácito; nadie conoce á ciencia cierta

el movimiento de sus fondos; y esto, como es lógico, revisite un gran interés para la Nación, y particularmente para el puerto mismo.

Llamamos pues, la atención á quien corresponda para que se subsane la dificultad.

Campoamor y Rubén Darío

(ANÉCDOTAS)

De esto hace ya muchos años.

Éran los tiempos de "La Epoca," de aquel famoso diario que redactaban distinguidas personalidades de nuestro mundo político y literario. Santiago desde entonces no ha tenido en sus diarios un personal de redacción más brillante.

Rubén Darío el hoy famoso poeta latino y americano, hacía en este diario sus primeras armas, recién llegado del terruño natal: Nicaragua.

LA EPOCA quiso dar el retrato del egregio autor de "Las Doloras," de los "Poemas," de "Mis Polémicas," etc. El Director del diario santiaguino dijo á aquella pléyade de jóvenes poetas que viven casi como en casa propia en las oficinas de la redacción:

—Daremos mañana el retrato de don Ramón de Campoamor. Quiero que al pie del retrato vengan unos cuantos versos que sinteticen la labor y el procedimiento literario del poeta peninsular. La mejor composición tendrá un premio.

Se presentaron muchas.

La que obtuvo el premio

y salió al día siguiente al pie del retrato, fué la de Rubén Darío, hecha en menos que canta un gallo:

Este del cabello cano y de la piel como armiño juntó su candor de niño á su experiencia de anciano... Cuando se tiene en la mano un libro de tal varón, abeja es cada expresión que volando del papel deja en los labios la miel y pica en el corazón.

Campoamor confesaba pocos meses ante de morir, según lo atestigua la Pardo Bazán, que esos diez versos eran admirables, y que de entre los muchos que le fueron dedicados, entre los pocos que le eran predilectos, esos de Darío los tenía en grande estima.

La miseria en Italia

Un corresponsal del diario italiano "La Tribuna" ha recorrido varias poblaciones próximas á Nápoles para estudiar la terrible crisis que atraviesan muchas regiones de Italia, y en su viaje ha observado hechos como los siguientes:

Un propietario de Lizzanello necesitaba seis obreros para labrar su finca; avisó á seis, señalándoles un jornal, y al día siguiente se presentaron doce. Y como protestase de que no podía recibir á tantos, le dijeron:

—Ya lo sabíamos, pero tenemos hambre y queremos trabajo.

Y se quedaron todos, admitiendo los doce el jornal señalado para los seis, para

obtener siquiera un pedazo de pan.

En otro pueblo, cerca de Lizzanello, treinta labriegos invadieron las tierras de un colono, sin que nadie les hubiera llamado. El guarda trató de echarles y de llamar á los guarda-jurados, pero los pobres suplicaron y porfiaron. ¡No querían más que un salario de 20 céntimos por día! ¡Lo preciso para no caer muertos de inanición!

Todos los días se repiten en el Sur de Italia hechos como estos. Centenares de trabajadores, hombres y mujeres, van de un lado á otro en busca de un campo para ararlo ó de una viña para podarla, y se contentan con una ganancia inverosímil, que no les sirve más que para calmar el hambre por un día.

Y esto ocasiona gravísimos trastornos del orden. En Ruffano una turba de hambrientos cosechó los olivares de un rico propietario, sin contar con él. El guarda, que trató de resistir, fué apaleado. Pudo escapar, volvió con unos cuantos mozos armados, y se trabó una lucha de la que resultaron muchos heridos.

Ni siquiera tienen el temor del castigo, de la prisión. Muchos cometen delitos sólo para ir á la cárcel. Allí, por lo menos, no han de morir de hambre. El Juez de Ugento condenó hace poco á 3 muchachas. Lloraban las infelices lágrimas amargas. ¿Por qué? ¿Por qué la pena era muy amarga? No: lloraban porque el Juez había sido indulgente, y cuando ellas esperaban seis meses de prisión para tener segura la vi-

da durante el invierno, veían una condena de tres días, es decir, la tortura del hambre inmediata, sin la tristísima redención del rancho de una cárcel.

JU-TIFICACIÓN DE LA JUSTICIA

En algunas partes de España, y entre otras Vergara, donde fué sentenciado Golli, el anarquista, una vieja costumbre ordena, que después de la ejecución se aprehenda al ejecutante, y se le acuse de homicidio, llevándolo ante la Corte Suprema de Justicia. Allí el acusado dice:

“Es cierto que he matado un hombre, pero lo he hecho en nombre de la ley, en beneficio de la sociedad y obediendo órdenes superiores.”

Entonces la Corte lo absuelve diciendo: “Se ha hecho justicia.”

NOTICIAS POR CABLE

Washington, 10.—En Pichaliquí Costa occidental de Méjico, el Gobierno americano ha establecido su primera estación carbonera. De Baltimore se despacharon 95,000 toneladas de carbón que formarán el depósito permanente de la estación.

Villafranca, 10.—Hoy hizo una visita Loubet á la escuadra rusa, durante la cual condecoró al Almirante Berileff, y dos oficiales con la cruz de la Legión de Honor. Después de la visita, el Presidente se embarcó á bordo del acorazado francés de San Luis, para Tolón.

Tolón, 10.—La ciudad está llena de visitantes de las poblaciones vecinas. Las calles están adornadas con las bande-

ras de Francia é Italia. El Duque de Génova, hizo una visita esta mañana al Alcalde; donde quiera se le acordó una entusiasta recepción. Los muelles estuvieron atestados de gente que esperaba la llegada de Loubert, quien venía de Villafranca abordo del acorazado San Luis.

París, 10.—El Conde Castellane quien se halla en Roma investigando relativo á los rumores del convenio celebrado entre Francia é Italia escribe al Gaulois que se está gestionando un pacto entre la Gran Bretaña, Italia, Francia y España por el cual Italia se posesione de Trípoli, la Gran Bretaña de Tanger y Francia de todo el resto de Marmus.

ACTUALIDADES

Se nos dice que el excremento que en estos días fué sacado de los excusados del Cuartel de Artillería, fué arrojado en el río María Aguilar. Desearíamos saber qué hay de cierto en esto, pues entonces, ¿por qué prohibir arrojar muelles de café en los ríos, si han de echar en ellos cosas peores, como el excremento humano?

Muchos de los diarios de la América del Sur é importantes Revistas europeas hacen grandes elogios de nuestro poeta nacional el modesto joven don Emilio Pacheco Cooper.

Hace mal el amigo Gutieri en darse por aludido. Estamos seguros que tanto el articulista de *El País* como el Redactor de *El Tiempo* son sus amigos. Nosotros siempre hemos admirado la conducta intachable, y agradecemos el cariño que el joven venezolano guarda á nuestra querida tierra, la que considera su segunda patria.

Siempre hemos alabado la conducta de los empleados cumplidos, atentos siempre á remediar los males. Un aplauso sincero merece el Director de Correos, don Manuel Carranza, por haber atendido nuestra súplica con respecto al buzón para el despacho de periódicos.

Nos dicen que los trabajos del libro conmemorativo están parados debido á disgustos que siempre existen en los individuos que componen la Comisión.

Vendo muebles por la mitad de su valor, un buen Billar, dos cómodas y un mueble aparador ó para Biblioteca.

En mi Barbería.—Eliás Artavia S.

Se desea comprar varias vidrieras en buen estado.

En esta imprenta informarán.

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

Permanente

Sres. Empresarios de
La Prensa Libre

¿Quieren ustedes hacerse el favor de arreglarme la cuenta que me adeudan por trabajos hechos en esos talleres?

Pro pudore.

FRANCISCO MONTERO Z.

PERMANENTE

A don J. D. Vilches, vecino de Barba, le suplicamos pase por nuestra oficina.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros taulonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo 462.—San José Costa Rica.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en

Centro América

DES PACHO

CALLE 16 NORTE frente á la

PLAZA DE ARTILLERÍA.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de

LA VIOLETA.